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KEVIN CAPOBIANCO

Na terça-feira, a instabili-
dade atmosférica segue pre-
sente em boa parte do Para-
ná, apesar do eixo da frente
fria atuar principalmente en-
tre o Rio Grande do Sul e San-
ta Catarina. Assim, ao longo
do dia, são esperadas panca-
das de chuva acompanhadas
de descargas elétricas nos di-
versos setores do Estado, com
expectativa de aumento da
instabilidade a partir do pe-
ríodo da tarde. As temperatu-
ras seguem elevadas, o que
ajuda a intensificar as áreas
de instabilidade.

Máxima 22 graus e mínima
18 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem, Paranaguá

PÁGINA 6

Mulheres em situação de rua da cidade
já recebem absorventes higiênicos

Curitiba

Com rede robusta, Paraná
mantém protagonismo nacional

em transplantes de órgãos
THACIELLY PACHECO TEIXEIRA/CASA MILITAR

Em 2021, o Estado contabilizou recorde histórico de
notificações de potenciais doadores, com 1.257 registros

Curitiba

Greca é convidado
para lançamento de livro

sobre gestão pública
RICARDO MARAJÓ/SMCS

Prefeito Rafael Greca recebe em seu gabinete, o ex-prefeito de União da Vitória (PR)
Santin Roveda, que trouxe um exemplar do seu livro "O Compromisso de Inovar"

Estado

PINHAIS 30 ANOS:
Prefeitura lança o programa

Pinhais Mais Segura

Os investimentos serão realizados na cidade para ampliar
as condições de atuação da Guarda Municipal de Pinhais

PMP ORLANDO KISSNER/ALEP

PÁGINA 4 PÁGINA 5

PÁGINA 5 PÁGINA 3PÁGINA 3

Assembleia aprova projeto
que visa a flexibilização do
uso de máscaras no Paraná

Agora, conforme anunciado pelo deputado Ademar Traiano,
a proposição pode ser pautada para ser apreciada e votada

em segundo e em terceiro turno, e em redação final
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Com apoio de Itaipu, Foz do Iguaçu ganha
quinta Unidade de Valorização de Recicláveis

A quinta Unidade de Valorização de Recicláveis de Foz
do Iguaçu foi inaugurada na manhã desta segunda-feira
(14), no Bairro Vila Portes. A UVR Graciela Mara Barbosa
Oliveira vai reunir o material reciclável de toda a região
central da cidade. O valor total de R$ 1.438.129,91 foi
investido nas obras civis, maquinário e o caminhão, em
uma parceria entre Itaipu Binacional, Prefeitura de Foz
do Iguaçu e Governo do Estado do Paraná.

Projeto autoriza a prefeitura a acabar
com a exigência de máscaras em Curitiba

Nesta semana, quatro vereadores da Câmara Munici-
pal de Curitiba (CMC) protocolaram um projeto de lei
que autoriza o Executivo a criar exceções à lei 15.799/
2021 a respeito do uso obrigatório de máscaras. Ezequias
Barros (PMB), Eder Borges (PSD), Marciano Alves (Repu-
blicanos) e Osias Moraes (Republicanos) entendem que
não é preciso revogar a norma para acabar com a exigên-
cia do uso de máscaras na capital do Paraná, tanto em
locais abertos quanto em ambientes fechados.

"Não há lugar mais hostil que o estádio de futebol",
diz torcedor sobre homofobia nos espaços esportivos

Lazer e diversão para uns e insegurança, importuna-
ção sexual e preconceito para outros. Neste duelo, a de-
sigualdade ganha de goelada. Para tornar os eventos es-
portivos mais seguros, saudáveis e inclusivos para as
mulheres e para a população LGBTQIA+, a Assembleia
Legislativa do Paraná promoveu uma Audiência Pública
nesta terça-feira (16) para debater formas de atingir esse
objetivo. O tema central foi o projeto de lei 367/2021, de
autoria do deputado Tadeu Veneri (PT), que cria a Cam-
panha Permanente de Incentivo à Participação de mulhe-
res e população LGBTI em Eventos Esportivos e Comba-
te à Violência contra as mulheres e com base no gênero
nos Estabelecimentos Desportivos em especial Estádios
de Futebol do Paraná.

Polo de Atendimento à Pessoa Autista
avança na Comissão de Serviço Público

O Polo de Atendimento à Pessoa Autista, que foi pro-
posto pelo vereador Pier Petruzziello (PTB), líder do pre-
feito na Câmara, obteve parecer favorável por parte do
relator, vereador Ezequias Barros (PMB), presidente da
Comissão de Serviço Público. De acordo com o autor, "o
projeto tem como principal objetivo reconhecer e oficia-
lizar o polo de atendimento que já está consolidado na
região da Rua Padre Anchieta. São mais de 10 estabeleci-
mentos que englobam consultórios, clínicas, institutos e
centros de terapia voltados ao atendimento terapêutico
de pessoas no espectro do autismo".

16 de Março
Dia Nacional de Conscientização sobre as Mudanças

Climáticas; Dia Nacional do Ouvidor; Dia de Santa Eusé-
bia.

Joião é lançado e marca momento
histórico para Quatro Barras

Programa de Transporte Público Municipal Gratuito deve ampliar mobilidade,
auxiliar o trabalhador, estimular o comércio e fomentar a geração de empregos
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O lançamento deste programa foi realizado pelo prefeito de Quatro
Barras, Loreno Tolardo e pelo presidente da COMEC, Gilson Santos

á é oficial! Quatro
Barras terá, a partir de
21 de março, trans-

porte gratuito para a popula-
ção em todo o território mu-
nicipal. O lançamento deste
programa inovador, que ser-
virá de exemplo para várias
cidades paranaenses, foi rea-
lizado pelo prefeito de Qua-
tro Barras, Loreno Tolardo; e
pelo presidente da COMEC,
Gilson Santos. O programa
que prevê tarifa zero para o
transporte coletivo municipal
foi idealizado pela Prefeitura
e tem a parceria da COMEC e
do Governo do Estado. Bati-
zado carinhosamente de
"Joião", em alusão ao slogan
da cidade, que é a Joia Rara
do Paraná, o novo sistema
entra para a história do muni-
cípio quanto às políticas de
ampliação da mobilidade e de
desenvolvimento.

Idealizador do projeto de
isenção da tarifa, o prefeito
Loreno Tolardo disse que a
meta da Prefeitura é auxiliar
o trabalhador e, ao mesmo
tempo, fomentar o comércio;
atrair investidores; incentivar
a contratação de mão-de-obra
local; gerar mais empregos e
permitir livre circulação à po-
pulação - uma medida impor-
tante para que as pessoas pri-
orizem adquirir ou contratar
serviços dentro do município.

"O projeto impulsiona vá-
rios setores de forma simul-
tânea, e o mais importante,
beneficia o trabalhador das
mais diversas áreas, reduzin-
do custos que muitas vezes
são bancados pelo próprio tra-
balhador. Queremos que a li-
vre circulação auxilie as pes-
soas, fortaleça o comércio e
incentive a geração de empre-
gos", disse Tolardo.

SOLENIDADE
Durante a solenidade, o

presidente da Câmara Muni-
cipal, vereador Eduardo José
Lago (Dudu), disse que Qua-
tro Barras vive um momento
único, sendo referência para
a Região Metropolitana e para
todo o Estado do Paraná. "O
cidadão quatro-barrense me-
rece. É um povo trabalhador,
de bem, que dia a dia ajuda a
construir nossa cidade. Hoje
é um dia de orgulho para to-
dos nós", comentou.

O vice-prefeito Jarbas Mo-
celin também citou os bene-
fícios que o novo sistema tra-
rá tanto na economia para os
passageiros, quanto nas ações
de fomento ao comércio. "É
uma medida de fortalecimen-
to do município, de amplia-
ção da mobilidade. Uma con-
quista para nossa população",
enfatizou.

O deputado estadual Pau-
lo Litro parabenizou Quatro
Barras pela iniciativa. "Poucos
municípios no Brasil já tive-
ram uma iniciativa como esta.
É certamente um grande pas-
so para o progresso e para o
desenvolvimento. Isto de-
monstra cuidado com a cida-
de e os olhos atentos do ges-

tor para as necessidades da
população", destacou o depu-
tado. Também presente na ce-
rimônia, o ex-governador
Beto Richa enalteceu a gran-
de conquista para a cidade.
"A implantação da tarifa zero
demonstra sensibilidade com
aquelas pessoas que mais pre-
cisam. Quatro Barras está de
parabéns por oferecer um sis-
tema de transporte municipal
100% gratuito, por isso fiz
questão de estar aqui hoje e
testemunhar esta grande con-
quista à população", disse Ri-
cha.

O presidente da COMEC,
Gilson Santos, destacou que
a parceria entre Prefeitura e
Estado foi firmada justamen-
te com esse objetivo: atender
uma ampla parcela da popu-
lação que utiliza diariamente
o transporte público, garan-
tindo economia, além da ex-
pansão do desenvolvimento
local. "Acreditamos muito
neste programa, desde o iní-
cio, por entender os benefíci-
os que ele traria à população.
E através de esforços de am-
bas as partes conseguimos
hoje lançar este programa ino-
vador de mobilidade munici-
pal", comemorou.

J
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Assembleia aprova projeto que visa a
flexibilização do uso de máscaras no Paraná

Aprovado em 1º turno, o projeto de lei 76/2022 revoga a Lei estadual que disciplinou o uso do acessório no Estado
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Agora, conforme anunciado pelo deputado Ademar Traiano, a proposição pode ser pautada
para ser apreciada e votada em segundo e em terceiro turno, e em redação final

Assembleia Legislati-
va do Paraná aprovou
na sessão plenária

desta terça-feira (15) a pro-
posta que pode dar início ao
processo de flexibilização do
uso de máscaras em todo o
estado. O projeto de lei 76/
2022, do Poder Executivo,
avançou em primeiro turno de
votação após receber 45 vo-
tos favoráveis e seis contrári-
os.

Agora, conforme anuncia-
do pelo presidente da Casa,
deputado Ademar Traiano
(PSDB), a proposição pode ser
pautada para ser apreciada e
votada em segundo e em ter-
ceiro turno, e em redação fi-
nal, nesta quarta-feira (16),
caso não haja apresentação de
emendas de plenário. Para
isso, foram marcadas uma ses-
são ordinária e outras duas
extraordinárias.

O presidente Traiano deci-
diu pautar na ordem do dia da
sessão ordinária desta terça-
feira logo após a matéria ter
sido aprovada nas comissões
de Constituição e Justiça e de
Saúde Pública da Casa. "O
fato é que em todo o estado
os municípios estão tomando

decisões isoladas e quero crer,
que uma decisão maior, do
Governo do Estado, vai pre-
valecer sobre qualquer outra
medida no interior do Paraná",
afirmou Traiano.

"O Poder Executivo optou
por revogar a atual lei e, com
base na Lei Federal 13.797/

2020, que é a lei de enfrenta-
mento da pandemia, poderá a
regulamentação do uso de
máscara por decreto, definin-
do os ambientes onde uso
delas continuará sendo obri-
gatório. E, obviamente, libe-
rando em outros ambientes
que o Governo entender que

é necessário", explicou o pri-
meiro secretário da Casa, de-
putado Luiz Claudio Romane-
lli (PSB).

PROJETO
O texto do Poder Executi-

vo tramita na forma de um
substitutivo geral apresenta-

do pelo próprio Governo e
aprovado na Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ).
De acordo com a nova reda-
ção, fica revogada a Lei Esta-
dual Lei 20.189/2020, assina-
da por todos os parlamenta-
res para o enfrentamento da
pandemia do coronavírus e
que determinou o uso de más-
cara durante a vigência do
Decreto de calamidade públi-
ca no Paraná.

"A Assembleia foi funda-
mental no tempo certo. Tão
logo a pandemia surgiu, nós
aqui elaboramos esta lei. Ago-
ra, depois de dois anos, o Go-
verno entende que é dado o
momento de dar um ponto fi-
nal nesse assunto. Mas o Exe-
cutivo não diminui o Poder
Legislativo e vai ouvir a Casa
para outras medidas que se
tornarem necessárias", desta-
cou Traiano. "O Paraná foi pi-
oneiro em ter uma legislação
estadual que fixou critérios
extremamente rígidos. Foi
uma lei fundamental no en-
frentamento da pandemia.
Talvez foi a lei mais importan-
te que construímos nessa le-
gislatura", complementou Ro-
manelli.

PINHAIS 30 ANOS: Ação Socioambiental
arrecada doações de ração para cães e gatos

Durante a ação foram arrecadados 64 quilos de ração; doações encaminhadas ao Banco de Ração Municipal

No último sábado (12),
como parte da programação
do aniversário de 30 anos de
Pinhais, a Secretaria Munici-
pal de Meio Ambiente (Sem-
ma) promoveu duas ativida-
des no Parque das Águas de
Pinhais.

Pela manhã ocorreu a Ação
Socioambiental - Cãopanha
Solidária, realizada pela Sem-
ma, com troca de ração para
cães ou gatos por mudas de
árvores nativas, entre elas fru-
tíferas.

Durante a ação foram ar-
recadados 64 quilos de ração
- doações encaminhadas ao
Banco de Ração Municipal,
administrado pela Divisão de
Bem-Estar Animal. O banco
foi criado pela Lei Municipal
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2039/2018 e já disponibilizou
toneladas de rações para ani-
mais que se enquadram nos
critérios estabelecidos pela
legislação. O programa rece-
be doações para que possa
atender a demanda existente,

de segunda a sexta, das 8h às
17h, na Rua Cairo, nº 76, Pi-
neville.

A prefeita de Pinhais, Marli
Paulino, passou pelo evento e
destacou o trabalho realizado
pela Semma. "A nossa Secre-

taria de Meio Ambiente de-
sempenha uma função muito
importante, seja na arrecada-
ção de ração, ações da causa
animal, plantios, limpezas de
ruas, coletas, e tantos outros
trabalhos que deixam a nossa

cidade bem cuidada e bonita",
declarou.

Também estiveram presen-
tes na Ação Socioambiental a
vice-prefeita, Rosa Maria; o
presidente da Câmara Muni-
cipal de Pinhais, Marcinho; os
vereadores Arnaldo do Vizi-
nho Solidário, Filho, Pioco,
Tomé; os secretários munici-
pais de Governo, Ricardo Au-
gusto Pinheiro; de Desenvol-
vimento Econômico, José
Martins; de Educação, Andrea
Franceschini; de Assistência
Social, Rosangela Batista da
Silva Duarte; de Meio Ambi-
ente, Rosana Boeira Ilhéu; de
Segurança e Trânsito, Ander-
son Mendes de Araujo; de
Cultura, Esporte e Lazer, Bru-
no Sitima.

A prefeita de Pinhais, Marli Paulino, passou pelo evento e destacou o trabalho realizado pela Semma
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Paraná manteve altos
índices de transplantes
de órgãos em 2021.

Além de permanecer na lideran-
ça nacional por milhão de po-
pulação (pmp) em transplantes
de rim e em segundo lugar em
transplantes de fígado, é um dos
quatro estados brasileiros que
realizaram transplante de pul-
mão no ano passado. Os dados
são do balanço anual do Regis-
tro Brasileiro de Transplantes
(RBT), da Associação Brasileira
de Transplantes de Órgãos
(ABTO).

Ao todo, foram registradas
412 doações efetivas de órgãos,
que resultaram em 1.468 trans-
plantes, além de 395 procedi-
mentos de medula óssea.

"O Sistema de Transplantes
do Paraná é um dos melhores
do Brasil, desde a entrevista fa-
miliar até a realização do proce-
dimento. Temos uma grande es-
trutura de profissionais capaci-
tados, a menor recusa em doa-
ções do país e tivemos um re-
corde histórico no número de
notificações no ano passado",

Com rede robusta, Paraná mantém protagonismo
nacional em transplantes de órgãos

De acordo com o Registro Brasileiro de Transplantes, o Estado permanece na liderança nacional por
milhão de população (pmp) em transplantes de rim e em segundo lugar em transplantes de fígado
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Em 2021, o Estado contabilizou recorde histórico
de notificações de potenciais doadores, com 1.257 registros

destacou o secretário de Estado
da Saúde, Beto Preto.

Segundo a coordenadora do
Sistema Estadual de Transplan-
tes (SET/PR), Juliana Ribeiro
Giugni, os números também são
reflexo do apoio da população.
"Isso é fruto de um trabalho que
vem sendo realizado ao longo
dos anos, que inclui a capacita-
ção dos profissionais e a solida-
riedade dos paranaenses em di-

zer sim cada vez mais para a do-
ação", destacou.

Além da solidariedade, o
sucesso na realização de trans-
plantes também é fruto da estru-
tura de logística para transporte
e segurança dos órgãos. No caso
de doadores que estejam a mais
de 200 quilômetros de distân-
cia do receptor há apoio aéreo
para agilizar o procedimento.
Pelo menos cinco aeronaves do

Governo do Estado dão este su-
porte. Somente em 2021 foram
65 missões de voo para o trans-
porte de 194 órgãos.

DESTAQUE
Ainda segundo o documen-

to, nacionalmente os números
de transplantes renais e hepáti-
cos (de fígado) registraram que-
da de 2% em relação a 2020. O
Paraná manteve o bom desem-
penho dos anos anteriores e fi-
cou bem acima da média do País,
registrando em números absolu-
tos 442 transplantes de rim (38,4
pmp) e 252 de fígado (21,9
pmp). A média nacional para os
procedimentos fechou em 22,4
pmp e 9,6 pmp, respectivamen-
te.

O Estado também aparece
entre as seis unidades da Fede-
ração que fizeram transplantes
de pâncreas no último ano, com
oito procedimentos (0,7 pmp).
Já com relação à medula óssea,
dentre os 13 estados, o Paraná
ocupa a quarta colocação, com
395 procedimentos (34,3 pmp),
quase o dobro da média do país

(18,1 pmp). O Paraná também se
sobressai em transplantes pedi-
átricos. É líder entre os 11 esta-
dos que fazem transplantes de
medula óssea nesta modalidade,
com 118 procedimentos (36,0
pmp), mais que o triplo da mé-
dia nacional (9,8 pmp).

Já com relação aos transplan-
tes de fígado pediátricos, entre
12 estados o Paraná ocupa a ter-
ceira colocação, com 23 proce-
dimentos (7,0 pmp) no ano pas-
sado, o dobro da média do País
(3,7 pmp), e fica em quarto lu-
gar entre os 14 estados que rea-
lizam transplantes de rim pedi-
átricos, com 25 procedimentos
(7,6 pmp), acima da média do
Brasil de 4,9 pmp.

Segundo o Sistema Estadual
de Transplantes (SET/PR), cer-
ca de 2,7 mil paranaenses aguar-
dam na fila por um transplante.
"Sabemos que é uma espera an-
gustiante e, por isso, pedimos
que a população continue fazen-
do a diferença. Quanto mais do-
ações tivermos, mais transplan-
tes faremos", ressaltou a coorde-
nadora.
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Cine Passeio exibe Aurora: a rua que queria ser rio
O curta-metragem narra em primeira pessoa a biografia

de uma rua chamada Aurora. Como uma rua do centro
velho de São Paulo, Aurora é testemunha concreta da ci-
dade. Sua compreensão do tempo e da vida é diferente da
nossa, e suas observações e sentimentos em relação as
pessoas vão mudando conforme o tempo passa. Exibição
virtual gratuita em parceria com a plataforma SPCine Play.
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Curitiba

Greca é convidado para lançamento de livro sobre gestão pública
prefeito Rafael Greca recebeu
nesta terça-feira (15) o ex-pre-
feito de União da Vitória (PR)

Santin Roveda.
Ele convidou Greca para o lança-

mento de seu livro O Compromisso
de Inovar que, além de União da Vi-
tória, será lançado em Curitiba no dia
23 de março, às 19h, na Galeria de
Arte Artestil (Alameda Dr. Carlos de
Carvalho, 1663, no Batel).

Greca irá prestigiar o lançamento
do livro de Roveda, que é filho de Air-
ton Roveda, que também foi prefeito
de União da Vitória, entre 1993 e
1996, e deputado federal de 1998 a
2010. Greca retribuiu o convite dan-
do ao ex-prefeito um exemplar do seu
livro Curitiba Luz dos Pinhais.

"Santin Roveda é um quadro polí-
tico expressivo do Sul do Paraná, au-
tor da quarta ponte da cidade de União
da Vitória, sobre o Rio Iguaçu. Ele é
um pensador do futuro do Paraná, que
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Prefeito Rafael Greca recebe em seu gabinete, o ex-prefeito de União da Vitória (PR)
Santin Roveda, que trouxe um exemplar do seu livro "O Compromisso de Inovar"

A Prefeitura de Pi-
nhais, por meio da Secre-
taria de Segurança e Trân-
sito (Seset) lança o Progra-
ma Municipal de Segu-
rança, Pinhais Mais Segu-
ra, nesta quarta-feira (16),
no Parque das Águas.

O município realizará
pelo programa investi-
mentos para aquisição de
novos equipamentos, a
promoção de ações para
aumentar a segurança lo-
cal e implantação de me-
tas que serão concretiza-
das nos próximos anos.

Os investimentos se-
rão realizados na cidade
para ampliar as condições
de atuação da Guarda Mu-
nicipal de Pinhais (GM)
que terá novas viaturas,
armaduras, câmeras cor-
porais e de viaturas, arma-
mentos para treinamento
e formação, além de novos
equipamentos.

Uma importante medi-
da é a realização de ações
que tem o intuito de au-
mentar a segurança públi-
ca nas vias de grande cir-

PINHAIS 30 ANOS: Prefeitura lança
o programa Pinhais Mais Segura

Programa Municipal de Segurança será lançado nesta quarta-feira (16), no Parque das Águas

se traduz agora no seu primeiro livro",
descreveu Greca.

OBRA
O Compromisso de Inovar é fruto

das experiências de Santin Roveda na
gestão de União da Vitória entre 2017
e 2020. Mesmo jovem, atualmente
com 39 anos, e tendo exercido ape-
nas um mandato (ele preferiu não se
candidatar à reeleição), o ex-prefeito
decidiu deixar sua colaboração para
futuros gestores.

Ele usa como exemplos os proje-
tos, desafios e realizações de seu man-
dato de prefeito para analisar temas
centrais do cotidiano de um gestor
político, como liderança, planejamen-
to estratégico e comunicação. Para
Roveda, o gestor público tem que ter
capacidade de inovação permanente,
além de criar ambientes que estimu-
lem o empreendedorismo e a conexão
entre as pessoas.

Os investimentos serão realizados na cidade para ampliar
as condições de atuação da Guarda Municipal de Pinhais
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culação de pessoa, parque e
bosques, entre outros pon-
tos, sendo todas planejadas
em conjunto pelas Coorde-
nações de Inteligência e Pla-
nejamento, Monitoramento
e Superintendência da GM
e validadas pela Seset que
definiu sete diferentes

ações operacionais e mais
ações conjuntas com a Po-
lícia Militar e Polícia Ci-
vil, além de algumas me-
tas para serem concretizadas
pela gestão, como as implan-
tações da Patrulha Maria
da Penha, Patrulha Escolar
e Patrulha Ambiental.
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m homenagem aos
seus 70 anos, o Bata-
lhão de Polícia de

Trânsito (BPTran) ganhou 45
novas motocicletas para aten-
dimento de ocorrências e na
fiscalização de trânsito da
Capital. A solenidade aconte-
ceu nesta terça-feira (15) com
homenagens a autoridades ci-
vis e militares e entrega de
comendas e medalhas na sede
da unidade, em Curitiba.

O BPTran passou por vári-
as fases ao longo da história,
e a primeira missão foi exe-
cutar o serviço de guarda si-
naleiro de trânsito. No entan-
to, com a evolução da frota
veicular e as evoluções tecno-
lógicas, a unidade desenvol-
veu a doutrina de policiamen-
to de trânsito urbano com
excelência, sendo referência
para todo o Estado. Em 2021,
o BPTran passou a fazer parte
do Comando de Policiamento
Especializado (CPE) e agora é
responsável por prestar orien-
tações técnicas para os pelo-
tões de trânsito da PM das
unidades do Interior.

Batalhão de Trânsito completa 70 anos e
recebe 45 novas motocicletas do Estado

A solenidade das comemorações dos 70 anos aconteceu nesta terça-feira (15) com homenagens
a autoridades civis e militares e entrega de comendas e medalhas na sede da unidade, em Curitiba
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"Quem ganha com tudo isso é a comunidade, que terá um tratamento
igual, seja aqui em Curitiba ou no município mais longínquo do Paraná",

disse o comandante do CPE, coronel Mario Henrique do Carmo

Segundo o comandante do
CPE, coronel Mario Henrique
do Carmo, hoje o BPTran é um
difusor de doutrinas e, neste
ano, vai promover um nive-
lamento técnico com as fra-
ções de tropa de trânsito ur-
bano das unidades da PM do
Interior do Estado. "Quem
ganha com tudo isso é a co-
munidade, que terá um trata-
mento igual, seja aqui em Cu-
ritiba ou no município mais

longínquo do Paraná", disse.
A comemoração ficou mar-

cada pela chegada das 45 no-
vas motocicletas BMW, mo-
delo G850 GS, para melhor
atender a população curitiba-
na. "Com elas vamos atender
o público de Curitiba, tan-
to na fiscalização de trânsi-
to quanto no atendimento
de acidentes, principalmen-
te para diminuir o tempo de
espera do cidadão envolvi-

do em alguma ocorrência",
disse o comandante da unida-
de, tenente-coronel Fernando
Klemps.

Segundo ele, a unidade
teve que se remodelar para
atender à crescente demanda
de trânsito e de segurança,
incluindo a mudança no ho-
rário de atendimento à popu-
lação, da Secretaria de Aten-
dimento de Trânsito (SAT),
que desde fevereiro deste ano
abre em período integral, das
8h às 19h30, para confecção
e impressão do Boletim de
Acidente de Trânsito Unifica-
do (Bateu), e vistorias veicu-
lares.

O BPTran também ampliou
o atendimento de acidentes de
trânsito. "Hoje não atendemos
apenas acidentes com vítima,
mas também aqueles que não
têm vítimas. Quando a popu-
lação ligar para o BPTran re-
latando um acidente e não
sabendo qual o encaminha-
mento correto, o nosso poli-
cial estará lá, no local, junto
à sociedade curitibana", acres-
centou Klemps.

HOMENAGEM
Durante o evento foram

entregues a medalha e a co-
menda "Mérito do Trânsito
Urbano". A primeira tem ca-
ráter comemorativo e é desti-
nada às pessoas que, de algu-
ma forma, contribuíram com
os trabalhos exercidos dentro
do BPTran. Já a segunda tem
como objetivo homenagear
ex-comandantes da unidade
pelo trabalho prestado ao lon-
go dos anos.

Um dos agraciados com a
comenda foi o coronel Carmo,
que já foi comandante da uni-
dade e hoje é titular do Co-
mando de Policiamento Espe-
cializado (CPE).

"Fico muito feliz com essa
homenagem, pois iniciei a
minha carreira aqui e por aqui
permaneci durante muitos
anos. Tenho uma identifica-
ção muito grande com essa
unidade e tive o privilégio de
comandá-la nos últimos dois
anos, então para mim é honra
ver o reconhecimento pelo
trabalho que realizei", afir-
mou.

Curitiba

Mulheres em situação de rua da cidade já recebem absorventes higiênicos
Curitiba e São Paulo são as

únicas capitais do país, além
do Distrito Federal, a fazer
ampla distribuição de absor-
ventes higiênicos para as mu-
lheres que vivem em situação
de rua. É o que mostra um le-
vantamento feito pelo jornal
Folha de S. Paulo junto às pre-
feituras das capitais e no Dis-
trito Federal, publicado na úl-
tima semana.

Na terça-feira (8), o presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) as-
sinou um decreto que ofere-
ce proteção menstrual a par-
tir da distribuição de ítens de
higiene às mulheres em situa-
ção de rua, como absorven-
tes íntimos.

O objetivo da medida é
facilitar o acesso a produtos
de higiene no período da
menstruação, o que, em Curi-
tiba, já é realidade há quase
três décadas.

"O fornecimento de absor-
ventes em Curitiba é feito des-
de a implantação da Fundação

A
N

D
R
E
 W

O
R
M

SB
E
C
K

E
R

O objetivo da medida é facilitar o acesso
a produtos de higiene no período da menstruação

de Ação Social, que este ano
completa 29 anos de existên-
cia, e muito antes de o tema
ser discutido em âmbito na-
cional", explica o presidente
da instituição, Fabiano Vilaru-
el.

COMO FUNCIONA
Em Curitiba, a distribuição

de absorventes vai muito
além da entrega do item ape-

nas em unidades da assistên-
cia social, como acontece na
maioria das cidades brasilei-
ras.

Na capital paranaense,
além das unidades de atendi-
mento à população de rua, o
item é fornecido pelas equi-
pes da abordagem social da
Central de Encaminhamento
Social (CES) da Fundação de
Ação Social (FAS), que circu-

lam pelas ruas da cidade 24
horas, todos os dias. Quando
são abordadas, as mulheres
recebem absorventes mesmo
que de forma preventiva. Os
produtos ficam em kits exis-
tentes em todas as Kombis do
Resgate Social, onde há tam-
bém álcool em gel e máscaras
descartáveis. Neste mês, em
comemoração ao Dia da Mu-
lher, os itens de higiene estão
sendo ofertados em pequenas
sacolas com uma mensagem.

CONSUMO
Atualmente, a quantidade

mensal de absorventes usados
nos equipamentos e serviços
da FAS, para adolescentes,
mulheres vítimas de violência
e mulheres em situação de
rua, é de 620 pacotes, o que
equivale a aproximadamente
4.960 unidades.

São atendidas, em média,
375 mulheres por mês, e tam-
bém há distribuição por de-
manda em unidades como a

Central de Encaminhamento
Social 24 Horas, a Casa da
Acolhida e do Regresso (CAR)
e a Praça Solidariedade. Atu-
almente, Curitiba possui 249
mulheres em situação de rua,
de acordo com o Cadastro
Único.

A cota de absorventes é
ampliada de acordo com a
demanda, principalmente
quando são abertas novas
unidades de atendimento a
mulheres pelo município.

Além da distribuição nas
ruas, os absorventes são en-
tregues às mulheres nas uni-
dades de acolhimento e casas
de passagem, nos Centros de
Referência Especializados
para Atendimento à Popula-
ção em Situação de Rua (Cen-
tros Pop), na Central de Enca-
minhamento Social 24 Horas
e na Casa da Acolhida e do
Regresso (CAR). Ao todo, são
19 unidades que ofertam o
item de higiene, em toda a ci-
dade.
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ÁRIES - Por mais que ve-
nha sentir calafrios por si-
tuações inesperadas con-
seguirá avaliar as situa-
ções calmamente. Quan-
do requisitado não titu-
beie de qualquer forma a
essa altura.
TOURO - Sua tendência
para dar atenção para as
coisas materiais não será
algo muito bom, afaste-se
dessa ideia. Precisa rea-
nimar o desenvolvimen-
to das suas emoções mais
apuradas.
GÊMEOS - Caso você não
venha explorar a dinâmi-
ca na hora de expor as
suas ideias, terá proble-
ma para alcançar os teus
objetivos. Dê sinais de co-
mando quando isso lhe
for exigido.
CÂNCER - Deixe dentro
de casa a sua marca, evi-
te transparecer desinte-
resse nesse campo da sua
vida. Poderão alguns pa-
rentes reparar uma con-
duta diferenciada da es-
perada.
LEÃO - As novidades vi-
rão para você como a fonte
de luz para a solução dos
problemas emocionais.
Um aquariano tocará o
seu coração no ponto
mais sensível.
VIRGEM - Com as suas
manias transparecendo
de forma mais agressiva,
os que te rodam ficaram
com um alto nível de
stress. Converse para
chegar em um ponto co-
mum, sem extremos.
LIBRA - Sem motivação
exatamente material en-
contrará respostas mais
apuradas dentro de você.
Essa sua busca passará
por um caminho de for-
tes provações das suas ca-
pacidades de concentra-
ção.
ESCORPIÃO - Este signo
filho do elemento Fogo,
irá alimentar uma chama
da paixão por membro de
Câncer, que pode con-
fundir-se com um laço
forte de amizade.
SAGITÁRIO - A melhor
sugestão é você repensar
todas as possibilidades
para encarar os proble-
mas no seu dia. Não é
preciso preocupar em de-
masia com qualquer situ-
ação que venha ocorrer.
CAPRICÓRNIO - É pre-
ciso cindir os elementos
que você precisa volver
entre o trabalho e a sua
relação familiar.
AQUÁRIO - Não precisa-
rá das pessoas que você
achava serem as suas gui-
as agora, mas sim da sua
força e capacidade interi-
or no momento.
PEIXES - Sua vida encon-
trará um destino mais ge-
neroso com a sua bruta
personalidade. A sapiên-
cia que o envolve estará
profundamente ativada
para enfrentar os proble-
mas.

GERAL

Horóscopo do Dia

om a presença do pre-
feito Rafael Greca,
nesta segunda-feira

(14), os presidentes da Câmara
Municipal de Curitiba (CMC),
Tico Kuzma (Pros), e da Fun-
dação Cultural de Curitiba
(FCC), Ana Cristina de Castro,
entregaram à capital do Para-
ná a mais nova obra do artis-
ta Alexandre Filiage, respon-
sável pelo projeto Muros da
Mata Atlântica. Ele está per-
correndo dez cidades brasilei-
ras, nas quais faz pinturas em
áreas públicas, chamando a
atenção da população para a
importância da preservação e
da recuperação ambiental.

No Paraná, apenas Curiti-
ba e Foz do Iguaçu receberão
pinturas do artista cujo pro-
jeto Muros da Mata Atlântica
já passou por São Paulo e de-
pois seguirá para Santa Cata-
rina e Rio Grande do Sul. Aqui
na capital, o local escolhido
foi a esquina da Travessa da
Lapa com a avenida Viscon-
de de Guarapuava, nas pare-
des externas do Anexo 3 do
Legislativo, onde passam mi-

Câmara e FCC inauguram projeto
Muros da Mata Atlântica em Curitiba

Colaboração da Câmara de Curitiba com a Fundação Cultural de Curitiba incluiu
o Anexo 3 da CMC no projeto do artista Alexandre Filiage, via Lei Rouanet
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C cidade só tem a ganhar se a
gente utilizar os espaços que
estão vazios para trazer a
arte", afirmou Ana Cristina de
Castro, da FCC. Ela conta que,
tendo recebido o pedido da
Câmara para a Travessa da
Lapa e a requisição do artista
por um espaço acharam uma
boa ideia juntar as propostas.
"No bioma, antes coberto por
sua exuberante vegetação e
lar de centenas de espécies de
animais, hoje moram cerca de
70% da população brasileira.
Através das obras, essas pes-
soas são convidadas a parti-
cipar do esforço fundamental
de preservação e recuperação
desse inigualável patrimônio
natural", explicou anterior-
mente Filiage à imprensa, que
concluiu a pintura na sexta-
feira. O projeto tem o apoio
das Tintas Coral. A inaugura-
ção simbólica foi acompanha-
da pelo líder do governo na
CMC, Pier Petruzziello (PTB),
pela diretora-geral da CMC,
Jussana Marques, e pela che-
fe de gabinete da presidência,
Waleria Maida.

Câmara e FCC inauguram pintura do projeto Muros da Mata Atlântica.
Na foto, Kuzma, Greca, Ana Cristina de Castro e Pier Petruzziello

lhares de pessoas todos os
dias, tanto no transporte co-
letivo, quanto na via rápida
que corta a área central da ci-
dade.

"São os muros da antiga es-
tação de bondes, hoje parte
das instalações da Câmara
Municipal, entregues à criati-
vidade de Filiage, um artista
dedicado à Mata Atlântica.
Essa obra agora faz parte do
patrimônio cultural desta ci-
dade, que nós amamos tanto",
agradeceu Greca ao artista. "A
revitalização desse espaço é

uma proposta da gestão, so-
bre a qual conversamos no
ano passado com a presiden-
te da FCC, e que, agora, a gen-
te vê realizada essa primeira
etapa, que dá mais vida a esse
paredão", acrescentou Tico
Kuzma.

"Essa obra de arte chama a
atenção das pessoas para esse
espaço e para essa mensagem.
Ela aproxima a Câmara das
pessoas e incentiva os jovens
a participarem e a desenvol-
verem atividades artísticas",
disse Kuzma. "Ficou lindo. A

O deputado Luiz Claudio
Romanelli (PSB) encaminhou,
nesta segunda-feira (14), uma
mensagem para o DER-PR pe-
dindo que o Estado interve-
nha junto aos órgãos compe-
tentes pela devida manuten-
ção das BRs (rodovias) que
cortam o Paraná. Ele também
cobra a iluminação das praças
de pedágio desativadas.

"O pedido se justifica de-
vido às péssimas condições
em que se encontram as ro-
dovias federais, quase todas
esburacadas e com desníveis,
bem como à ausência de ilu-
minação nas praças de pedá-
gio, com lâmpadas queimadas
e/ou quebradas, que dificul-
tam muito a visibilidade, po-
dendo causar sérios aciden-
tes", afirma o documento di-
rigido ao diretor do DER-PR,

Deputado Romanelli cobra urgência na manutenção
de rodovias e iluminação de praças de pedágio
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Fernando Furiatti Saboia. No
requerimento, Romanelli in-
forma que é necessário que o
Estado, através do Departa-
mento de Estradas de Roda-
gem, tome providências com
urgência até que uma nova
concessionária assuma os cui-
dados das rodovias, para que
a segurança dos motoristas
não seja comprometida. Ele

destaca que a responsabilida-
de pela gestão das rodovias
federais passou a ser do DNIT
(Departamento Nacional de
Infraestrutura de Transportes)
desde o final do ano passado.

"Estou circulando o Para-
ná todas as semanas e é níti-
da a deterioração das rodovi-
as que estavam sob conces-
são", argumenta o deputado.

Para Romanelli, a situação tende a piorar nos próximos meses, como
aumento do fluxo de caminhões e do período de chuvas

"Já tivemos acidente em pra-
ça de pedágio e a condição do
asfalto está muito comprome-
tida", sustenta Romanelli. Para
ele, a situação tende a piorar
nos próximos meses, como
aumento do fluxo de cami-
nhões e do período de chuvas.

Romanelli cita o caso do
caminhão que se chocou com
a praça de pedágio localizada
em São Luiz do Purunã, na
região de Curitiba, e também
reportagem do portal G1, que
registra os prejuízos causados
a cerca de 30 veículos por
causa de buracos na BR-376,
que liga a Capital a Ponta Gros-
sa.

A reportagem mostra que
as situações aconteceram na
noite de domingo (13), de
acordo com a Polícia Rodovi-
ária Federal (PRF).
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Parabéns, minha amada mãe
Muna Karam dos Santos

Hoje (16), é um dia muito
especial para minha família,
pois nossa matriarca comple-
ta mais um ano de vida. Mi-
nha amada mãe Muna Karam
dos Santos sempre foi uma
mulher forte, dedicada e amo-
rosa, sempre foi, e é, uma
mãe exemplar, cuidadosa e
amiga, por isso, quero dese-
jar que todos os sonhos dela
se realizem e que possamos
comemorar essa data especi-
al por muitos anos. Eu e meus
quatro irmãos: Jorge, Cibele,
Fábio e Cilene (foto acima),
netos e bisnetos te amamos,
mãe! Parabéns!

Parabéns, Rafael Greca de Macedo!

Nessa quinta-feira (17), o prefeito de Curitiba Rafael Greca de Macedo
completa mais um ano de vida. Quero parabenizá-lo e desejar muita

saúde, alegrias e realizações, que você continue essa pessoa iluminada,
bondosa e sorridente. Curitiba agradece a você por ser um prefeito
competente, trabalhador e apaixonado pela cidade! Parabéns, meu

querido amigo Greca, que essa data se repita muitas e muitas vezes!

Carla Cottini

Beto Diniz Adelir Inês Bellé Ramon Ivo Antonio Pegoraro Luísa Lopes da Silveira

Cumprimentos do jornal ao meu
especial amigo Beto Diniz, diretor

proprietário da Agência Trade,
que aniversariou nessa segunda-

feira (14). Desejo a você muita
saúde e sucesso! Parabéns!

A sorridente Luísa Lopes da
Silveira, moradora de Quatro

Barras, sopra as velinhas
nesta quarta-feira (16).

Desejo a você muita
prosperidade e alegrias!

Cumprimentos ao meu querido
amigo Ivo Antonio Pegoraro,

diretor do Jornal de Beltrão, que
aniversariou nessa terça-feira (15).

Desejo a você muita paz,
prosperidade e alegrias.

Felicidades a minha amiga
do Coral do CEP Adelir Inês Bellé

Ramon que celebra idade nova
nessa quinta-feira (17).

Desejo a você
muita saúde e paz!

Março é um mês
de muita felicidade

no lar da minha
especial amiga,

a talentosíssima
soprano Carla Cottini,
pois ela celebra idade

nova. Desejo a você
muita felicidade,
sucesso e saúde!


